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N I E D E R S C H R I F T 
 

Körperschaft: Kreisstadt Groß-Gerau 
Gremium: Stadtverordnetenversammlung 
 Nr. 29/2016-2021 
Sitzung am: 20.11.2018 
Sitzungsort: Stadthalle, Jahnstr. 14, 64521 Groß-Gerau  
Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr Sitzungsende: 20:20 Uhr 
 
Die Sitzung setzte sich aus öffentlichen Tagesordnungspunkten zusammen. Die 
Anwesenheitsliste ist als Anlage zum Protokoll genommen. Entschuldigungen sind darin 
vermerkt. 
 

Tagesordnung: 

  
1. Eröffnung der Sitzung und Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 
2. Feststellung der Beschlussfähigkeit 
3. Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung 
4. Bericht des Bürgermeisters 
5. Aus der Stadtverordnetenversammlung vom 6. November 2018 vertagte Punkte: 
5.1 Anträge 

109/2016-2021 FDP-Fraktion – Berichtspflichten – Ablauf und Vollzug von Maß-
nahmen durch Haushaltssatzung und für die genehmigten Anträge der Fraktionen 

5.2 Anfragen 
5.2.1 92/2016-2021 GRÜNE-Fraktion – Renaturierung der Zuckerteiche durch die Firma 

Nextparx (offen aus der StvV vom 02.10.2018) 
5.2.2 93/2016-2021 GRÜNE-Fraktion – Anlage eines Grünstreifens entlang des Next-

parxgeländes (offen aus der StvV vom 02.10.2018) 
5.2.3 94/2016-2021 GRÜNE-Fraktion – Bau der Fahrradwege entlang des Schachen und 

entlang der Bahngleise am ehemaligen Südzuckergelände (offen aus der StvV vom 

02.10.2018) 
5.2.4 95/2016-2021 CDU-Fraktion - Mögliche Flächen für „sozialen“ Wohnungsbau 
5.2.5 96/2016-2021 FDP-Fraktion - Bau- und Betriebshof 
5.2.6 97/2016-2021 FDP-Fraktion - Liquiditätsplanung 
5.2.7 98/2016-2021 FDP-Fraktion - Gemeindestraßen und sonstige Verkehrsflächen: 

Feldweg hinter dem Krankenhaus 
6. Berichtswesen der Stadtverwaltung der Kreisstadt Groß-Gerau an die Stadtverord-

netenversammlung im Jahr 2018 
7. Beteiligungsbericht 2017 
8. Lesung der Anträge zur Haushaltssatzung mit Haushaltsplan und Anlagen für das 

Haushaltsjahr 2019 
9. Lesung der Anträge zum Investitionsprogramms für das Haushaltsjahr 2019 
10. Lesung der Anträge zum Wirtschaftsplans 2019 der Stadtwerke Groß-Gerau 
11. Mitteilungen 
12. Verschiedenes 
 

Tagesordnungspunkt 1. 
Eröffnung der Sitzung und Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

 
Stadtverordnetenvorsteher Meinke eröffnet die Sitzung und stellt die ordnungsgemäße 
Ladung fest. 
 

Tagesordnungspunkt 2. 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 

 
Stadtverordnetenvorsteher Meinke stellt Beschlussfähigkeit fest. 
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Tagesordnungspunkt 3.  
Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung  

 
Stadtverordnetenvorsteher Meinke stellt fest, dass zu dem Protokoll vom 06.11.2018 keine 
Änderungsanträge vorliegen. Somit gilt dieses als genehmigt.  
 

Tagesordnungspunkt 4. 
Bericht des Bürgermeisters 

 
Bürgermeister Walther geht in seinem Bericht auf folgende Themen ein: 
 

 Besuch aus Masatepe  

 Sachstand Prostitutionsschutzgesetz  

 Errichtung Urnenwände 

 Skateranlage 

 Kanaluntersuchung  

 Kita-Plätze  

 Personalsituation in den Kindertagesstätten 
 

Tagesordnungspunkt 5. 
Aus der Stadtverordnetenversammlung vom 6. November 2018 vertagte Punkte: 

 

Tagesordnungspunkt 5.1 
Anträge 

 

 
Antrag Nr. 109/2016-2021 
 

Antragsteller: 
FDP-Fraktion 
 

Betreff: 
Berichtspflichten – Ablauf und Vollzug von Maßnahmen durch Haushaltssatzung und für die 
genehmigten Anträge der Fraktionen 
 

Antragstext: 
Die Stadtverordnetenversammlung beschließt, dass künftig genehmigte Anträge der Frakti-
onen in einer Überwachungsliste geführt werden und quartalsweise den Stadtverordneten 
zur Kenntnis gegeben werden. Der Zeitpunkt der Umsetzungsplanung sollte in dieser Liste 
mit aufgeführt werden. 
 

 
Begründung: 
Genehmigte Anträge der Fraktionen können aufgrund personeller oder sachlicher Gege-
benheiten oft nicht zeitnah umgesetzt werden. 
Wir bitten daher eine Überwachungsliste mit den geplanten Zeitpunkten der Umsetzung 
mindestens quartalsweise vorzulegen. 
 
Dies gebietet bereits der § 28 GemHVO, wonach die Stadtverordneten regelmäßig über den 
Haushaltsverlauf unterrichtet werden sollen. Die derzeitige pauschale Darstellung des 
Haushaltsverlaufs zeigt lediglich den Verlauf in der Ergebnis- und in der Finanzrechnung. 
Umzusetzende Investitionen und die beschlossenen Anträge der Fraktionen sollten Maß-
nahme bezogen ebenfalls im Bericht dargestellt werden. 
Insbesondere ist der Vollzug zu benennen. 
So heißt es in den Verwaltungsvorschriften des § 28 GemHVO, dass die Steuerung und 
Kontrolle des Haushaltsvollzugs durch die Gemeindevertretung unverzichtbar ist. 
Umfängliche Anfragen diesbezüglich wären damit obsolet. 
 

Beratung Haupt- und Finanzausschuss 01.11.2018 
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Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt.  

Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Zahl der Gremiumsmitglieder   9 
Zahl der anwesenden Gremiumsmitglieder   8 
Davon stimmberechtigt     8 
Ja-Stimmen       8 
Nein-Stimmen       0 
Enthaltungen       0 

 
Beratung Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 
 
Beschluss:  
 
Dem Antrag wird einstimmig zugestimmt.  
 

Abstimmungsergebnis: 
Gesetzliche Zahl der Gremiumsmitglieder   33 
Zahl der anwesenden Gremiumsmitglieder   28 
Davon stimmberechtigt     28 
Ja-Stimmen       28 
Nein-Stimmen       0 
Enthaltungen       0 

 

Tagesordnungspunkt 5.2 
Anfragen 

 

Tagesordnungspunkt 5.2.1 
Anfrage Nr. 92/2016-2021 
Renaturierung der Zuckerteiche durch die Firma Nextparx 

 

 
Anfrage Nr. 92/2016-2021 

Fragesteller: 
Bündnis 90/Die Grünen 

Betreff: 
 
Renaturierung der Zuckerteiche durch die Firma Nextparx 

Frage: 
 
Als Ausgleichsmaßnahme für die Bebauung des Südzuckergeländes durch die Firma Next-
parx war die Renaturierung der Zuckerteiche vereinbart worden. 
 
Wann beginnt die Firma Netxparx mit der Umsetzung dieses Vorhabens? 
 
Welche Maßnahmen sind hier im Einzelnen geplant? 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 
 
Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt. 

 

Tagesordnungspunkt 5.2.2 
Anfrage Nr. 93/2016-2021 
Anlage eines Grünstreifens entlang des Nextparxgeländes 
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Anfrage Nr. 93/2016-2021 
 

Fragesteller: 
Bündnis 90/Die Grünen 

Betreff: 
 
Anlage eines Grünstreifens entlang des Nextparxgeländes 

Frage: 
 
Entlang der Landesstraße L 3482 sowie am Eingang des Nordrings war in Absprache mit der 
Firma Nextparx die Anlage eines Grünstreifens mit einem hochwachsenden Bewuchs ge-
plant, um diese Kreuzung grüner und die Sicht auf die massiven Hallen sowie die vorgela-
gerten LKW-Parkflächen etwas freundlicher zu gestalten. 
 
Wann wird die Firma Nextparx die Bepflanzung dieses Bereiches vornehmen? 
 

Welche Pflanzen und Bäume sollen hier angepflanzt werden? 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018: 
 

Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt.  

 

Tagesordnungspunkt 5.2.3 
Anfrage Nr. 94/2016-2021 
Bau der Fahrradwege entlang des Schachen und entlang der Bahngleise am ehemali-
gen Südzuckergelände  

 

Anfrage Nr. 94/2016-2021 
 

Fragesteller: 
Bündnis 90/Die Grünen 

Betreff: 
 
Bau der Fahrradwege entlang des Schachen und entlang der Bahngleise am ehemali-
gen Südzuckergelände 

Frage: 
 
Wie ist der Stand der Planung für den Bau des geplanten Fahrradweges entlang des 
Schachen? 
 
Inwieweit gibt es eine Absprache bezüglich dieses Bauvorhabens mit der Firma Nextparx, 
die bereits den Bau des Fahrradweges entlang der Bahn vorbereitet hat? 
 
Wann wird der Radweg entlang der Bahn voraussichtlich fertiggestellt sein? 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 

 
Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt. 

 

Tagesordnungspunkt 5.2.4 
Anfrage 95/2016-2021 
Mögliche Flächen für "sozialen" Wohnungsbau 
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Anfrage Nr. 95/2016-2021 
 

Fragesteller: 
CDU Fraktion 

Betreff: 
Mögliche Flächen für „sozialen“ Wohnungsbau  
 

Frage: 
Sieht der Magistrat/ Verwaltung (Städtebau) in der Flur "An der Dornberger Pforte für die 
Flurstücke 372,373, 374, 375" Entwicklungspotenziale für sozialen Wohnungsbau.  
Die Fläche könnte mit einer Reihe von Blocks bebaut und so sozialer Wohnungsbau - Ge-
schosswohnungsbau mit 3 oder 4 Geschossen möglich sein/ werden.  
 
Die Gebäudeplanung könnte dabei so ausgerichtet sein, dass eine Kollision mit Interessen 
der Kfz-Aufstellfäche "Lausaböhl" vermieden wird, denn alle Räume, die zum dauernden 
Aufenthalt dienen, könnten auf die der Lausböhlfläche abgewandten Seite geplant werden 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 

 
Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt.   
 

Tagesordnungspunkt 5.2.5  
Anfrage 96/2016-2021 
Bau- und Betriebshof 

 

Anfrage Nr. 96/2016-2021 
 

Fragesteller: 
FDP-Fraktion 

Betreff: 
Bau - und Betriebshof 

Frage: 
 
Wir bitten um eine umfangreiche Wirtschaftlichkeitsberechnung für den Bau des Bau- und 
Betriebshofes nach §12 Gemeindehaushaltsverordnung. 
 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 
 
Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt. 

 

Tagesordnungspunkt 5.2.6 
Anfrage 97/2016-2021 
Liquiditätsplanung 

 

Anfrage Nr. 97/2016-2021 
 

Fragesteller: 
FDP-Fraktion 

Betreff: 
Liquiditätsplanung 
 

Frage: 
Wir bitten um Vorlage der Liquiditätsplanung für 2019. 
 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 
 
Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt. 
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Tagesordnungspunkt 5.2.7 
Anfrage 98/2016-2021 
Gemeindestraßen und sonstige Verkehrsflächen: Feldweg hinter dem Krankenhaus 

 

Anfrage Nr. 98/2016-2021 
 

Fragesteller: 
FDP-Fraktion 

Betreff: 
Gemeindestraßen und sonstige Verkehrsflächen: Feldweg hinter dem Krankenhaus 

Frage: 
Der Feldweg wird als Radweg hinter dem Krankenhaus als Zufahrt nach Trebur, Wallerstäd-
ten, zum Real, zur Raiffeisen Genossenschaft und zum Radweg an der Bahn entlang nach 
Nauheim und Rüsselsheim genutzt. 
Asphaltabsenkungen und größere Schlaglöcher auf dem Radweg machen ihn unkomforta-
bel und an manchen Stellen auch gefährlich. Zur Vermeidung von Unfällen soll die Sanie-
rung dieses Feldweges vorgezogen werden. 
Die Instandsetzung wurde bereits beschlossen. 
 
Auf welchem Stand befindet sich die Instandsetzung des o.g. Feldweges? 

Stadtverordnetenversammlung 20.11.2018 
 
Es liegt eine schriftliche Beantwortung der Anfrage vor. 
 
Zusatzfragen werden nicht gestellt. 

 

Tagesordnungspunkt 6. 
Berichtswesen der Stadtverwaltung der Kreisstadt Groß-Gerau an die 
Stadtverordnetenversammlung im Jahr 2018 

 
Sach- und Rechtslage: 
 

Mit der Einführung der Doppik ist eine Berichtspflicht gesetzlich vorgeschrieben. Der II. Be-
richt der Stadtverwaltung Groß-Gerau über das Jahr 2018 mit Stand 30.09.2018 ist beige-
fügt. 
 
Beschluss: 
 

Die Stadtverordnetenversammlung der Kreisstadt Groß-Gerau nimmt den II. Bericht 
des Haushaltsjahres 2018 zur Kenntnis. 
 

Tagesordnungspunkt 7. 
Beteiligungsbericht 2017 

 
Sach- und Rechtslage: 
 

Der Beteiligungsbericht der Kreisstadt Groß-Gerau für das Jahr 2017 wurde entsprechend 
den gesetzlichen Vorgaben gem. § 123 a HGO erstellt. In diesem Bericht wurden der Eigen-
betrieb Stadtwerke Groß-Gerau, die Groß-Gerauer Bäder GmbH und die Stadtwerke Groß-
Gerau Versorgungs GmbH dargestellt. 
 

Beschluss: 
 

Die Stadtverordnetenversammlung nimmt den Beteiligungsbericht zur Kenntnis.  
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Tagesordnungspunkt 8. 
Lesung der Anträge zur Haushaltssatzung mit Haushaltsplan und Anlagen für das 
Haushaltjahr 2019 

 

Tagesordnungspunkt 9. 
Lesung der Anträge zum Investitionsprogramms für das Haushaltsjahr 2019 

 

Tagesordnungspunkt 10. 
Lesung des Wirtschaftsplans 2019 der Stadtwerke Groß-Gerau 

 
Die Tagesordnungspunkte 8 - 10 werden gemeinsam zur Beratung aufgerufen. 
Die Anträge werden Seite für Seite durchgegangen. Gegenseitige Fragen  
der Fraktionen werden beantwortet.  
 

Tagesordnungspunkt 11. 
Mitteilungen 

 
Bürgermeister Walther informiert über den aktuellen Stand des Fahrradklima-Test 2018 des 
ADFC.  
 
Stadtverordnetenvorsteher Meinke weist auf den Empfang zum 80. Geburtstag von Ehren-
bürgermeister Manfred Hohl am 01.12.2018 um 10:30 Uhr im Historischen Rathaus hin. Er 
teilt darüber hinaus mit, dass Herr Hohl keine Geschenke wünscht, sondern wenn eine 
Spende für die Organisation "Ärzte ohne Grenzen".  
 

Tagesordnungspunkt 12. 
Verschiedenes 

 
 
 
 

 

 
Klaus Meinke       Sven Wiewicke  Karin Keck 
Stadtverordnetenvorsteher       Schriftführung 
 


